



# BRÈVES ÉCONOMIQUES GRANDE CHINE ET MONGOLIE

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

DE PÉKIN

Semaine du 19 juin 2023

## Chine continentale

### Conjoncture [\(ici\)](#)

**Politique monétaire :** réduction du loan prime rate (LPR) de 10 points de base

**Finances publiques :** de janvier à mai, la Chine enregistre un déficit de 2 082 Mds RMB

### Banque et finance [\(ici\)](#)

**Lutte anti-corruption :** arrestation de l'ancien vice-gouverneur de la PBoC FAN Yifei

### Industrie et numérique [\(ici\)](#)

**Automobile :** le Conseil des affaires de l'Etat étend l'exemption de taxe à la consommation pour les véhicules à énergie nouvelle (VEN) jusqu'à fin 2027

**Politique étrangère :** le ministre chinois de l'Industrie et des Technologies de l'Information (MIIT) a échangé avec le ministre allemand de l'Economie et du Climat

**Santé :** AstraZeneca aurait élaboré des plans pour séparer sa branche chinoise du reste de ses activités

### Développement durable, énergie et transports [\(ici\)](#)

**Energie :** nouveau contrat d'approvisionnement en gaz naturel liquéfié avec le Qatar

**Climat :** pic de chaleur historique à Pékin

**Climat :** la Chine propose à l'OMC des discussions consacrées aux « implications de certaines mesures environnementales », visant le projet de mécanisme d'ajustement carbone aux frontières de l'UE (MACF)

## Hong Kong et Macao [\(ici\)](#)

### Hong Kong

**Double guichet :** lent démarrage du double guichet HKD-RMB à la Bourse de Hong Kong

**Moyen-Orient :** les banques centrales de Hong Kong et des Émirats arabes unis envisagent de renforcer leurs liens

**Coût de la vie :** Hong Kong reste la ville la plus chère du monde pour les expatriés

**Acquisition :** Canal+ va acquérir une participation dans la plateforme de vidéo en ligne hongkongaise Viu pour 300 M USD

## Macao

**Tourisme** : hausse du nombre de visiteurs de 268 % en mai (g.a.)

## Taiwan [\(ici\)](#)

**Taux d'intérêt** : la CBC maintient ses taux directeurs mais revoit à la baisse ses prévisions de croissance économique

**Politique de change** : le Trésor américain maintient Taiwan sur sa liste de surveillance

**Compétitivité** : Taiwan s'impose comme la sixième économie la plus compétitive au monde

**Véhicules électriques** : Stellantis et Foxconn scellent leur coopération autour d'une nouvelle co-entreprise dédiée à la conception et à la commercialisation de semi-conducteurs

**Relation inter-détroit** : levée de l'embargo chinois sur les pommes cannelles en provenance de Taiwan

# Chine continentale

## Conjoncture

### Politique monétaire : réduction du *loan prime rate* (LPR) de 10 points de base

Mardi 20 juin la PBoC a annoncé une poursuite de l'assouplissement modeste de sa politique monétaire, avec une diminution du *loan prime rate* (LPR) de 10 points de base. Cette annonce portant sur le principal taux directeur chinois fait suite à celles de la semaine dernière, qui concernaient les baisses des taux de la *marginal lending facility* (MLF) et de *reverse repo*, également de 10 points de base ([voir les brèves du SER de Pékin de la semaine du 12 juin](#)).

Dans le détail, le LPR à un an (servant comme taux de référence pour les prêts aux entreprises) passe de 3,65 % à 3,55 %, tandis que le LPR à cinq ans (principalement utilisé pour les prêts hypothécaires) diminue à 4,2 %.

La dernière baisse du LPR datait d'août 2022. Ces dernières semaines, la pression pour déployer de nouvelles mesures de soutien s'est accrue sur les autorités chinoises, alors que les données économiques témoignent d'un certain essoufflement de la dynamique de reprise post-réouverture du pays.

### Finances publiques : de janvier à mai, la Chine enregistre un déficit de 2 082 Mds RMB

*Nota bene* : les [données](#) publiées par le Ministère des finances (MoF) pour les finances publiques détaillent les « recettes publiques » et les « dépenses publiques » du budget général national (dit « premier compte public »), qui regroupe les recettes et dépenses générales du gouvernement central et des collectivités locales. Le solde de ce compte, après transferts et ajustements, donne le déficit budgétaire public officiel. Les deuxième, troisième et quatrième comptes publics couvrent les dépenses et recettes de divers fonds des administrations publiques (APU) et de Caisses de Sécurité Sociale. Seul le deuxième compte public (qui recense les opérations des fonds gouvernementaux) est également mentionné ici<sup>1</sup>.

Sur les cinq premiers mois de l'année, la Chine enregistre un déficit public au niveau de ses deux premiers comptes publics de 2 082 Mds RMB (266,9 Mds EUR), contre un déficit de 3 807 Mds RMB à la même période de 2022 (dont le mois d'avril avait été marqué par le confinement de Shanghai).

Dans le détail du premier compte public, les [recettes publiques](#) s'établissent sur la période à 9 969 Mds RMB, en hausse de 14,9 % en g.a. Les recettes du gouvernement central (46 % du total) sont en hausse de 13,1 % en g.a., et celles des gouvernements locaux progressent de 16,5 %. Les recettes fiscales enregistrent une hausse de 17 % en g.a., tandis que les recettes non-fiscales progressent de 4,5 % (le MoF ne détaille pas la composition des recettes non-fiscales). En particulier, parmi les recettes fiscales, les recettes de TVA domestiques augmentent de 93,5 % en g.a. L'année dernière, pour lutter contre l'impact de la pandémie sur l'économie, une politique massive de report du versement de la TVA par les entreprises avait été mise en œuvre pour les soutenir. La politique a été progressivement levée après la réouverture. Les taxes sur la consommation (qui portent sur les produits tels que

---

<sup>1</sup> Pour plus de détails sur la structure et le fonctionnement des finances publiques chinoises, voir le Trésor-Éco [Les finances publiques chinoises : risques conjoncturels et enjeux structurels](#).

le tabac, l'alcool, les carburants, etc.) diminuent de 16,1 % en g.a., les recettes de TVA et les taxes sur la consommation pour l'importation diminuent quant à elle de 10,7 %. Les recettes de l'impôt sur les sociétés diminuent de 1,9 %.

Les dépenses publiques s'établissent à 10 482 Mds RMB, en hausse de 5,8 % en g.a. De janvier à mai, les hausses les plus importantes concernent notamment les dépenses de sécurité sociale et d'emploi (+10 % en g.a.), de science et technologie (+8,6 % en g.a.), de santé (+7,4 %), et de remboursement de la dette (+6,9 % en g.a.).

Sur ce premier compte, avant transferts et ajustements (non précisés par le MoF), la Chine enregistre donc un déficit de 513 Mds RMB (65,8 Mds EUR).

Du côté du deuxième compte public, la Chine enregistre une baisse de 15 % en g.a. des revenus des fonds gouvernementaux de janvier à mai, à 1 866 Mds RMB, tirée par la contraction des recettes des fonds gouvernementaux locaux (qui représentent l'essentiel du deuxième compte public). Ces derniers sont toujours fortement affectés par les difficultés du secteur immobilier : les recettes liées à la cession des droits d'usage des terrains (qui représentent 87 % des recettes des fonds locaux, et 80 % des recettes des fonds au niveau national) sont toujours en forte baisse de 20 % en g.a. (contre -21,7 % de janvier à avril). Les dépenses des fonds sont en baisse de 12,7 % en g.a., à 3 434 Mds RMB, tirées aussi par la contraction des dépenses liées à la cession des droits d'usage des terrains pour les gouvernements locaux, qui enregistrent une baisse de 18,7 % en g.a. Le solde du deuxième compte public est donc en déficit de 1 568 Mds RMB (201,1 Mds EUR).

## Banque et finance

### **Lutte anti-corruption : arrestation de l'ancien vice-gouverneur de la PBoC FAN Yifei**

Le Parquet populaire suprême chinois a ordonné mardi 20 juin l'arrestation de FAN Yifei, ancien vice-gouverneur de la PBoC soupçonné d'avoir accepté des pots-de-vin, [rapporte](#) la presse officielle. Les déclarations des autorités mentionnent des « crimes graves » qu'aurait commis FAN Yifei, et appelle à une « punition sévère ».

FAN Yifei, alors vice-gouverneur de la PBoC, avait été suspendu et mis en examen par la commission centrale pour l'inspection disciplinaire (CCDI) du parti communiste chinois (PCC) en novembre 2022. Le 9 juin dernier, il avait été expulsé du PCC pour « violations de la discipline ».

Parmi les accusations dont il fait l'objet figurent, outre l'acceptation de pots de vin, des trafics d'influence et du favoritisme. Selon les autorités, le dossier de FAN Yifei ainsi que les biens concernés ont été transférés au parquet pour examen et poursuites après une enquête menée par la Commission nationale de surveillance (équivalent dans la structure de l'État de la CCDI).

FAN Yifei a été le premier haut responsable du secteur financier arrêté pour corruption après le 20<sup>ème</sup> Congrès du PCC à l'automne dernier. En janvier 2023, LI Guo, ancien directeur général adjoint du Secrétariat de la PBoC a également été mis en examen pour les mêmes raisons. LI Guo a été entre 2015 et 2021 le secrétaire de FAN Yifei lors de son mandat de vice-gouverneur.

FAN Yifei a travaillé à la CCB (China Construction Bank), avant d'être nommé en 2000 directeur général adjoint de la CCB. Il est devenu en 2010 directeur général adjoint du fonds souverain CIC (China Investment Corporation) et en 2015 vice-gouverneur de la PBoC. Par ailleurs, il est à noter que FAN a été pendant un an (2003-2004) directeur général adjoint de China Yangtze Power Co., Ltd. et un mois seulement (novembre 2011) le président de la Bank of Shanghai.

*Retour au sommaire ([ici](#))*

## Industrie et numérique

### **Automobile : le Conseil des affaires de l'Etat étend l'exemption de taxe à la consommation pour les véhicules à énergie nouvelle (VEN) jusqu'à fin 2027**

Le Conseil des affaires de l'Etat a [prorogé](#), le 21 juin, l'exemption de taxe à la consommation pour les véhicules à énergie nouvelle (VEN) de quatre années additionnelles, jusqu'au 31 décembre 2027. Il s'agit du quatrième allongement de cette mesure initiée en 2014 pour encourager les ventes de VEN. Elle devait initialement prendre fin le 31 décembre 2023 ([voir brèves du SER de Pékin – semaine du 22 août 2022](#)). Pour rappel, le premier ministre Li Qiang avait récemment affirmé la nécessité de « poursuivre et optimiser » la politique d'exemption de taxe à la consommation pour les VEN, qui s'élève à 10 % du prix d'achat ([voir brèves du SER de Pékin – semaine du 5 juin 2023](#)).

En pratique, une réduction progressive du soutien étatique est prévue dans les nouvelles directives. Les véhicules acquis en 2024 et 2025 pourront bénéficier d'une exemption totale de taxe à la consommation, pour un montant maximal de 30 000 RMB par véhicule (soit 3 820 EUR)<sup>2</sup>. L'exemption deviendra partielle en 2026 et 2027, la taxe à la consommation étant réduite de moitié pendant ces deux années – pour un montant maximal de 15 000 RMB par véhicule (soit 1 910 EUR). D'après les estimations officielles, la réduction fiscale liée à cette politique s'est élevée à 200 Mds RMB (soit 25 Mds EUR) entre 2014 et 2022, et pourrait atteindre 635 Mds RMB (soit 80 Mds EUR) entre 2023 et 2027.

Cette annonce fait suite à la publication par le Conseil des affaires de l'Etat, le 19 juin, de nouvelles [lignes directrices](#) sur le développement des infrastructures de recharge de VEN. Elles préconisent notamment d'installer des stations de recharge sur les voies routières reliant les grandes municipalités, ainsi que dans les lieux publics (stations-service, carrefours logistiques...). En outre, les nouvelles lignes directrices visent à créer des conditions favorables aux investissements par plusieurs moyens, dont : (i) l'exemption de taxe sur la consommation d'électricité pour certaines stations de recharge ; (ii) l'assouplissement des exigences de retour sur investissement pour les réseaux de distribution d'électricité qui approvisionnent les stations de recharge ; (iii) l'incitation des gouvernements locaux à émettre des obligations à but spécifique et des obligations vertes pour financer le développement des infrastructures.

### **Politique étrangère : le ministre chinois de l'Industrie et des Technologies de l'Information (MIIT) a échangé avec le ministre allemand de l'Economie et du Climat**

Le 16 juin, le ministre du MIIT Jin Zhuanglong a eu un [échange vidéo](#) avec le ministre allemand de l'Economie et du Climat, Robert Habeck. Les deux interlocuteurs ont discuté du renforcement de la coopération sino-allemande dans des domaines tels que la fabrication intelligente, les véhicules connectés et la sécurité des données.

Jin Zhuanglong a déclaré que la coopération sino-allemande avait un large champ d'application, notamment dans l'industrie et les technologies de l'information et de la communication. D'après lui, la Chine est prête à

---

<sup>2</sup> Ainsi, seuls certains VEN haut de gamme (prix d'achat supérieur à 300 000 RMB) seront taxés. La plupart des VEN coûtent moins de 200 000 RMB et seront donc totalement exonérés.

travailler avec la partie allemande pour développer les résultats de la coopération existante, continuer à bénéficier des avantages complémentaires et insuffler un nouvel élan en instaurant de nouveaux domaines de coopération.

Robert Habeck a exprimé sa volonté de renforcer la communication avec la partie chinoise, d'améliorer la compréhension et la confiance mutuelle et de continuer à approfondir la coopération dans les domaines concernés.

D'après [Politico](#), le gouvernement fédéral allemand compte annoncer sa stratégie vis-à-vis de la Chine en juillet prochain.

### **Santé : AstraZeneca aurait élaboré des plans pour séparer sa branche chinoise du reste de ses activités**

D'après le [Financial Times](#), la société pharmaceutique anglo-suédoise AstraZeneca aurait élaboré des plans visant à regrouper ses activités en Chine au sein d'une entité juridique distincte, cotée séparément à Hong Kong ou à Shanghai. AstraZeneca garderait le contrôle de cette nouvelle entité, créée afin de se prémunir du risque géopolitique.

AstraZeneca est la plus grande société pharmaceutique étrangère en Chine en termes de ventes, avec un chiffre d'affaires local de 1,6 Mds USD au premier trimestre 2023. Elle a développé ses activités grâce à l'approbation récente de plusieurs médicaments contre le cancer et d'un médicament contre une maladie rare. AstraZeneca a également déclaré qu'elle souhaitait conclure des accords avec des entreprises chinoises de biotechnologies.

Pour rappel, la société américaine de capital-risque Sequoia Capital a récemment [annoncé](#) la séparation de sa branche chinoise du reste de ses activités ([voir brèves du SER de Pékin – semaine du 5 juin 2023](#)).

## Développement durable, énergie et transports

### Energie : nouveau contrat d’approvisionnement en gaz naturel liquéfié avec le Qatar

Selon le [Financial Times](#), la China National Petroleum Corporation (CNPC) et *Qatar Energy* ont signé un accord de 27 ans pour l’approvisionnement de 4 millions de tonnes de GNL par an. L’entreprise d’Etat chinoise acquiert également 5 % de participation dans le projet d’expansion de *North Field*, le plus grand réservoir de gaz naturel au monde qui devrait faire passer la production de GNL du pays de 77 millions à 126 millions de tonnes en 2027.

C’est le deuxième contrat de cette ampleur que le Qatar passe avec la Chine. En effet, il y a 7 mois, Sinopec avait passé un contrat équivalent avec *Qatar Energy* (voir [brèves du SER de Pékin de la semaine du 21 novembre 2022](#)) alors décrit comme le long contrat de l’industrie du gaz liquéfié. Ces contrats visent à répondre à la demande croissante de gaz naturel du pays qui [devrait](#) atteindre son pic en 2040 avec une demande de 650 milliards de mètres cube par an selon la CNPC.

### Climat : pic de chaleur historique à Pékin

La ville de Pékin a enregistré le jeudi 22 juin, une température de 41,1°C, la plus haute jamais enregistrée pour un mois de juin. La capitale a relevé ce vendredi son indice chaleur à « rouge », le plus élevé du système chinois. Cet épisode suit de nombreux autres qui ont sévit au cours de ces dernières semaines. En mai, la *China Meterological Administration* avait annoncé qu’au mois de mai, 446 stations météorologiques dans le pays avaient enregistré des températures maximales quotidiennes atteignant ou dépassant des maximums historiques.

La commission nationale pour le Développement et la Réforme (NDRC) a tenu une téléconférence le mercredi 14 juin pour « organiser et déployer le travail énergétique » en vue d’assurer un « approvisionnement stable et ordonné en énergie et en électricité » pour le pic de l’été. Pour rappel, la canicule dans le Sichuan l’année dernière avait entraîné une baisse de la production d’hydroélectricité et donc des pénuries d’électricité. Cette baisse de production était conjuguée à une hausse de la consommation due notamment à l’utilisation des climatiseurs.

### Climat : la Chine propose à l’OMC des discussions consacrées aux « implications de certaines mesures environnementales », visant le projet de mécanisme d’ajustement carbone aux frontières de l’UE (MACF)

Alors que l’OMC organisait une [semaine dédiée](#) au sujet « commerce et environnement », la Chine a renouvelé sa proposition de construire au sein de l’organisation mondiale du Commerce des discussions multilatérales consacrées aux mesures environnementales impactant le commerce. [Le document](#) entend traiter plus particulièrement les « ajustements carbone aux frontières ». Il aborde plus particulièrement le projet européen, ce dernier étant le projet le plus avancé, mais souligne que d’autres membres de l’OMC réfléchissent également à des projets similaires.

La proposition pointe les possibles conséquences des projets d’ajustements carbone pour les pays en développement, aux mix énergétiques plus carbonés et donc plus impactés par ces projets. Ce document est un complément à une première soumission en mars dernier (voir [Brèves du SER de Pékin, semaine du 20 mars 2023](#)).

# Hong Kong et Macao

## Hong Kong

### **Double guichet : lent démarrage du double guichet HKD-RMB à la Bourse de Hong Kong**

La Bourse de Hong Kong a lancé le 19 juin un double guichet HKD-RMB pour les actions cotées à Hong Kong, qui aura pour effet de faciliter l'internationalisation du RMB. Ce modèle permet aux investisseurs de négocier des titres simultanément en dollars de HKD et en RMB, réduisant ainsi les risques de change.

Les premières données montrent un démarrage plutôt lent, avec des transactions en RMB représentant environ 0,8% total pour les 24 sociétés concernées à ce jour. Le succès du guichet RMB aura un impact important sur l'internationalisation du RMB et le rôle de Hong Kong dans ce processus, renforçant ainsi la position de la ville en tant que hub financier international.

### **Moyen-Orient : les banques centrales de Hong Kong et des Émirats arabes unis envisagent de renforcer leurs liens**

Les banques centrales de Hong Kong et des Émirats arabes unis (EAU) travaillent à la mise en place d'infrastructures et de politiques financières afin de promouvoir les paiements et les investissements transfrontaliers entre les deux marchés.

Les autorités financières hongkongaises tentent également de promouvoir l'utilisation du RMB au Moyen-Orient, tout en attirant davantage de *family offices* et de fonds souverains à Hong Kong, selon Eddie YUE, Directeur de l'Autorité monétaire de Hong Kong (HKMA).

### **Coût de la vie : Hong Kong reste la ville la plus chère du monde pour les expatriés**

Hong Kong est la ville la plus chère pour les expatriés, tandis que Singapour arrive en deuxième position, selon une enquête réalisée par le cabinet de conseil international Mercer. Les résultats de l'enquête sur le coût de la vie révèlent que Hong Kong est en tête de liste pour la deuxième année consécutive, tandis que Singapour gagne six places. Zurich, Genève et Bâle arrivent respectivement en troisième, quatrième et cinquième position.

Ces résultats diffèrent légèrement de ceux d'une autre enquête sur le coût de la vie menée au début du mois auprès des expatriés par la société ECA International, qui plaçait Hong Kong en deuxième position derrière New York. Singapour avait selon ce classement gagné huit places pour se retrouver en cinquième position.

### **Acquisition : Canal+ va acquérir une participation dans la plateforme de vidéo en ligne hongkongaise Viu pour 300 M USD**

PCCW et CANAL+ ont annoncé conjointement le 21 juin la formation d'un partenariat stratégique visant à accélérer la croissance de Viu, la plateforme de vidéo en ligne hongkongaise.

Canal+ deviendra un actionnaire important dans Viu grâce à un investissement de 300 M USD, dont un montant initial de 200 M USD pour 26,1% du capital. Un investissement supplémentaire sur option pourrait porter cette participation à 51%.

Selon le communiqué de presse, cet accord aidera à accélérer la croissance du contenu et la portée géographique de Viu, tout en renforçant la présence de Canal+ en Asie.

La plateforme Viu est détenue par PCCW, le conglomérat hongkongais de télécommunications, de médias et de technologie contrôlé par le milliardaire Richard LI, fils de LI Ka Shing. Elle compte plus de 66 millions d'utilisateurs mensuels et 12 millions d'abonnés payants. En 2022, Viu a enregistré un chiffre d'affaires de 250 M USD, représentant une croissance de 36% par rapport à l'année précédente.

## Macao

### **Tourisme : hausse du nombre de visiteurs de 268 % en mai (g.a.)**

En mai, le nombre de visiteurs à Macao a augmenté de 268 % en g.a mais a baissé de 2,6 % par rapport à avril 2023 avec 2 213 807 arrivées (dont 1 474 304 en provenance de Chine continentale). Les visites en provenance de Hong Kong ont atteint 80 % des niveaux de 2019 selon l'Office du tourisme du gouvernement de Macao, avec 601 991 visiteurs (dont une proportion de Chine continentale ayant transité par Hong Kong) en mai, soit une multiplication par 10 en g.a.

Selon les analystes de Citigroup, les concerts et les lancements de nouveaux espaces hôteliers à Cotai (Galaxy Macau, Studio City, Grand Lisboa Palace) ont stimulé le tourisme à Macao et ont joué un rôle essentiel dans la solide reprise du revenu brut des jeux au deuxième trimestre 2023.

## Taiwan

### **Taux d'intérêt : la CBC maintient ses taux directeurs mais revoit à la baisse ses prévisions de croissance économique**

Lors de sa dernière réunion de politique monétaire du 15 juin, [la Banque centrale de Taiwan \(CBC\) a décidé de maintenir ses taux d'intérêt au même niveau](#), la Réserve fédérale américaine (FED) ayant annoncé laisser ses taux inchangés la veille. La CBC a également revu à la baisse ses prévisions de croissance de l'économie taïwanaise pour 2023 à 1,72 % (contre 2,21 % annoncées fin mars dernier) et à la hausse le taux d'inflation (CPI) à 2,24 %, (contre 2,09 %). Par ailleurs, afin d'endiguer un flux encore trop élevé de crédits bancaires dans le secteur immobilier et de réduire davantage le risque de crédit sur ces prêts, la CBC a décidé d'introduire, pour la cinquième fois depuis décembre 2020, de nouvelles mesures de contrôle qui entreront en vigueur dès le 16 juin 2023. Il s'agit d'un ratio prêt-valeur (loan-to-value, LTV) fixé à 70 % pour les crédits immobiliers dédiés à l'acquisition par une personne physique d'un deuxième logement, dans les villes de Taipei, New Taipei, Taoyuan, Taichung, Tainan, Kaohsiung, Hsinchu et le comté de Hsinchu.

### **Politique de change : le Trésor américain maintient Taïwan sur sa liste de surveillance**

Le département du Trésor des Etats-Unis maintient Taïwan sur sa liste de surveillance des pays suspectés de manipuler leur taux de change, à l'occasion de la publication de son [dernier rapport](#) sur les politiques macroéconomiques et de change des principaux partenaires commerciaux des Etats-Unis. Affichant un excédent commercial (services compris) bilatéral de 50 Mds USD avec les Etats-Unis ainsi qu'un excédent total de sa balance courante de 102 Mds USD soit 13,3 % du PIB en 2022, Taïwan remplit deux des trois conditions requises pour l'inscription sur cette liste. Les interventions sur le marché des changes visant à limiter la dépréciation du TWD s'établissent à un montant de 13 Mds USD, soit 1,7 % du PIB – inférieur à 2 %, troisième critère américain pour qualifier un pays de « manipulateur du change ». Pour mémoire, la [valeur du dollar taïwanais](#) a connu une baisse au cours de l'année 2022, passant de 27,678 TWD pour 1 USD en janvier à 32,210 TWD fin octobre ; elle s'est néanmoins renforcée depuis novembre dernier pour atteindre 30,796 TWD/USD le 19 juin 2023. Taïwan est ainsi maintenue dans cette liste depuis juin 2022, après en avoir été retirée en avril 2017. Pour rappel, les réserves de change de Taïwan, qui s'élevaient à 562,8 Mds USD fin mai 2023, [restent les quatrièmes plus importantes au monde](#) d'après la Banque centrale (CBC).

### **Compétitivité : Taïwan s'impose comme la sixième économie la plus compétitive au monde**

Le dernier classement annuel de compétitivité de l'*International Institute for Management Development* met en exergue une progression de la compétitivité de l'économie taïwanaise. [Ce classement](#) situe Taïwan, parmi 64 économies, à la 6ème place mondiale, ce qui en fait la deuxième économie la plus compétitive d'Asie derrière Singapour (4ème rang). Cette position marque une progression d'une place par rapport à 2022, qui est notamment portée par l'efficacité commerciale (4<sup>e</sup> place) et gouvernementale (6<sup>e</sup> place) de Taïwan. En revanche, Taïwan est considérée comme moins compétitive en ce qui concerne la qualité des infrastructures (12<sup>e</sup> place) et la performance économique (20<sup>e</sup> place). [En réaction](#), le Conseil national de développement (NDC) a souligné que

le niveau de la performance économique découlait de la contraction de la demande, et a reconnu par ailleurs que le marché du travail à Taïwan était confronté à un manque de main d'œuvre.

### **Véhicules électriques : Stellantis et Foxconn scellent leur coopération autour d'une nouvelle co-entreprise dédiée à la conception et à la commercialisation de semi-conducteurs**

Stellantis et Foxconn viennent d'annoncer la création d'une co-entreprise, [SiliconAuto](#), détenue à parts égales, et dont le siège social sera localisé aux Pays-Bas. Cette nouvelle structure, [d'un capital de 150 M USD](#), sera dédiée « à la conception et à la commercialisation d'une gamme de semi-conducteurs innovants » destinée à l'industrie automobile à l'horizon 2026. D'un côté Stellantis va pouvoir bénéficier « d'une solide chaîne d'approvisionnement en composants essentiels », et de l'autre « apporter son expertise en matière de développement et de mise à disposition des capacités nécessaires aux futurs véhicules électriques et plateformes de véhicules multi-énergies ». Ce partenariat fait suite à la création en mai 2021 de Mobile Drive, co-entreprise dédiée au développement de cockpits intelligents, et à un premier accord annoncé en décembre 2021, visant à développer une gamme de semi-conducteurs dédiée au secteur automobile.

### **Relation inter-détroit : levée de l'embargo chinois sur les pommes cannelles en provenance de Taïwan**

Les autorités chinoises ont [annoncé le 20 juin 2023 la levée de l'embargo sur les pommes cannelles taïwanaises](#), les exportations taïwanaises du fruit en question vers la Chine ayant été suspendues en septembre 2021, en raison de la présence d'un organisme nuisible, le « *Planococcus minor* ». 28 établissements (25 vergers et 3 stations de conditionnement) figurent désormais sur la liste agréée chinoise. Par [communiqué de presse du même jour](#), le COA a réitéré son appel à la levée complète de l'embargo chinois sur les pommes cannelles, ainsi que sur les autres produits agroalimentaires (fruits, produits aquatiques, alcools, etc.). Pour mémoire, les exportations vers la Chine de produits agroalimentaires taïwanais, suite à une série d'embargos depuis mars 2021, ont diminué de près de 40 % en glissement annuel, atteignant 678 MUSD en 2022 (contre environ 1 Md USD en 2020 et 2021).

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.  
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)



Responsable de la publication :

Rédacteurs :

Jean-Marc Fenet

Thomas Carré, Thibault Alix, Jingxia Yang, Hao Pan, Baptiste Gosson-Brion, Furu Ren, Antoine Moisson, Marie-Pia Lebrun, Louis Ouvry, François Lemal, Julien Boudet, Laureen Calcat, Haowei Hu, Cyril de Mesmay, Li Wei, Philippe Baudry, Florian Surre, Emanuel Malz, Charlotte Lau, Alain Chouan, Odjie Huang, Max Chang, Pascal Millard, Jingyu Wang, Maria Girard, Cao Hui, Ani Liu, Pierre Moussy, Camille Fourmeau, Cheng Chen, Pavlo Stergard, Julie Hervé Axel Demenet

Revu par :

Pour s'abonner :

[laureen.calcat@dgtrésor.gouv.fr](mailto:laureen.calcat@dgtrésor.gouv.fr)